

MONSIEUR MATHIEU MESTANAPEU ANDRÉ

Comment les nomades communiquaient entre eux

LEXIQUE INNU

Autrefois, on ne se servait pas de crayon, mais de quelle manière s'écrivait-on?

Si on décidait de rendre visite à quelqu'un mais qu'on ne trouvait personne, on savait toutefois que l'individu passerait par cet endroit, alors on pouvait lui laisser un message. On lui indiquait d'où l'on venait et où l'on irait par la disposition de quelques branches. Ainsi, chacun pouvait communiquer à l'autre tous ses faits et gestes; on connaissait ces signes par coeur et on les conservait en mémoire précieusement. En voici quelques exemples:

I



La direction de cette branche montre l'endroit vers lequel est parti l'indicateur; posée à moitié sur un support, elle indique à quelle distance il se trouve, soit une demi-journée de marche.

II



La direction de cette branche donne l'endroit où l'on campera et la tige plantée à l'arrière signifie qu'on y restera longtemps.

III



Ici, on indique non seulement la direction suivie mais le fait qu'on a en sa possession beaucoup de vivres.

IV



Là, on donne les mêmes indications que ci-dessus mais en mentionnant que les vivres sont à moitié dépensés.

V



Ces branches placées ainsi signifient: je suis parti assez loin dans cette direction.

VI



Ici, on veut indiquer qu'on a entrepris un grand voyage (visite ou descente vers le littoral).

VII



Ceci veut dire que le campeur se porte bien, qu'il a des vivres et qu'il a communiqué depuis longtemps.

VIII



Là, le campeur indique qu'il restera sur place peu de temps.

QUEST

NORD



SUD



EST

Cette indication montre qu'on approche du campement, l'indicateur donne l'heure à laquelle il est passé à cet endroit; la branche arrière donne l'emplacement du soleil au moment du passage.